

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO IV

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 43.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca, Mártes 7 de Noviembre de 1893

PRECIO DE SUSCRICIÓN: UNA PESETA al mes en toda España.— Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.— Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 740

Se publica todos los días laborables.

LA SITUACION DE MELILLA

Expulsados.—Robo en el Polígono.—Ni muerto ni prisioneras.

Melilla 2.

Orán 3, 10:45 m.

Una de las primeras disposiciones del general Macías ha sido la de expulsar á los moros de la Aduana, dándoles pasaporte para Tánger.

Ellos, á pesar de todo, van algo contentos. Temían ser víctimas de una degollina, porque las tropas recién llegadas en las últimas expediciones, sin costumbre de ver moros, confunden á los de la Aduana con los del campo y están muy excitados contra todos, llenos de ira y de coraje. Los de la Aduana no se consideraban muy seguros, y por esto casi no han sentido la expulsión.

Anoche han robado en el Polígono á Isaac Benamur, cónsul inglés. Importa lo robado mil duros. Consiste en telas, pieles, etc.

El cónsul piensa entablar una reclamación.

Estos saqueos atribúyense á los hebreos, contra los que hay también excitación. Estos se apresuran á vestir á la europea, para evitarse insultos y atropellos.

Se ha dicho hoy que en las guerrillas habían matado á un capitán de cazadores de Cuba. Aseguraban hasta que había tenido tiempo para recibir los Santos Oleos. Nada de esto es cierto.

También se dijo que habían cogido los nuestros cuatro moras del campo. Tampoco es verdad.

Las fuerzas de Melilla.—8.000 hombres.

—Un cuñado de Maimoncillo, preso.

Melilla 2.

Orán 3, 10:45 m.

Las tropas recién venidas con las existentes forman:

14 batallones de infantería; 2 batallones de artillería de plaza; uno de ingenieros; dos baterías de montaña; una brigada de transportes; una sección de la guardia civil y la escolta de caballería.

Pasan de 8.000 hombres los que en la actualidad hay en la plaza.

La tropa recién llegada está ansiosa por pelear.

Anteanoche, frente al Polígono, trataban dos moros de llevarse dos muertos. Salieron los soldados y apresaron á uno, que es cuñado de Maimoncillo. El otro huyó.

Por equivocación nuestros soldados han dado muerte á un burro.

Todos los días hay fuegos aislados, guerrillas, tiroteos, acciones parciales, bombardeos por la plaza y por los buques. Esto sucede y sucederá cada vez que nuestra fuerza tenga necesidad de salir para llevar convoyes ó prestar cualquier servicio. Acción formal es lo que no tendremos, según todos los anuncios, mientras no llegue el total de las fuerzas que se esperan.

El valiente y malogrado Valero, comandante de Administración militar, que murió ayer, será enterrado hoy. Los periodistas le dedicamos una corona.

Cañoneos.—Un santón sin casa.—Los presidiarios.

Melilla 2.

Orán 3, 10:45 m.

Esta mañana el «Venadito» ha cañoneado la costa. Disparaba sobre la hondonada donde se ocultan los moros y sobre la casa del santón de Puntilla, destrozándola completamente.

Corrióse luego el buque hasta el Cabo de Tres Forcas. Allí continuó arrojando granadas que hacían muy buenos blancos. A cada disparo con acierto, daban los tripulantes un ¡Viva España!

El «Isla de Cuba» hizo fuego sobre la costa de Chafarinas y Cabo del Agua. Dijose que había echado á pique un falucho cargado de fusiles, pero no resultó confirmada la noticia.

El general Ortega ha recibido muchas felicitaciones por la operación que realizó el día 30 al conducir el convoy á Cabrerizas Altas.

A los tenientes Primo de Rivera y Eloy Caracuel les han felicitado también todos los profesores de la Academia Militar.

Ayer se retiraron 22 cadáveres que había en los alrededores de Cabrerizas Altas, pero no por salidas desde el fuerte, cosa imposible por completo, sino por medio de 20 confinados que fueron de la plaza y que realizaron la triste operación con una serenidad y un arrojo extraordinarios.

Envueltos por los moros.—Salvados por los nuestros.

Melilla 2.

Orán 3, 10:58 m.

A las ocho de la mañana salió una sección de caballería para explorar el campo.

Destacóse de avanzada una pareja, que de pronto se vió envuelta por un numeroso grupo de moros á caballo. Envolviéronles y á uno de ellos le arrancaron la tercerola, mientras se defendían todos brava y desesperadamente.

El resto de la sección, al mando del capitán Ruiz, corrió en su auxilio, haciendo huir á los moros, recobrando la tercerola perdida y quitando á los rifeños una guma, un equipo completo de moro y un saco de batatas.

La sección continuó su reconocimiento, observando que los moros, en considerable número, ocupan una extensión desde Sidi Auriach hasta Beniscar. Sin duda esperan el paso de convoyes para Cabrerizas Altas.

Periodistas á Melilla.—La guerra.—Cómo nos tratan.

Melilla 2.

Orán 3, 10:56 m.

A bordo del «Sevilla» han llegado hoy los señores Escobar, de «La Epoca»; Alhama Montes, de «El Imparcial»; Simonet, el laureado pintor, que viene como corresponsal artístico de «La Ilustración Española y Americana»; Vidaurreta, de «El País»; un redactor del «Noticiero Sevillano», y otros muchos.

El hospedaje hácese imposible. Dormimos unos sobre otros. La población aumenta y Melilla no puede salir de sus murallas.

Dícese que hasta dentro de ocho ó diez días no comenzarán las operaciones serias.

Como se ha cañoneado la costa desde Cabo de Agua hasta el caserío donde vive el santón de Puntilla, es indudable que todas las kábilas, ya comprometidas é interesadas en la guerra, tomarán parte en ella.

Se derramará mucha sangre y se contarán muchas víctimas, porque mientras quede por aquí un rifeño, no se construirá el fuerte de Sidi Auriach y los rifeños son muchos y están muy decididos.

El teniente coronel del Disciplinario, Sr. Mir, y el coronel de Extremadura, Sr. Serrano, han enviado á Madrid partes oficiales.

Este último, en el suyo que habla de la defensa de Cabrerizas Altas, hace grandes elogios de los periodistas que estuvimos allí. Dice que nos portamos como bravos soldados.

Entierro de Valero.

Melilla 2.

Orán 3, 10:58 m.

A las cuatro de la tarde del día 1.º se verificó el entierro del desgraciado Valero, el bravo comandante de Administración militar.

Presidían el duelo los generales Ortega y Ma-

cías. Llevaban las cintas el capitán Pecci, el comandante Oyarzábal, el director del hospital, el comandante de artillería Castillo, el director de «El Imparcial», representando á la prensa, y el comandante de ingenieros Carraminanci. Llevaron la caja Lázaro, Joly, director del «Diario de Cádiz», Compañy, Morote y otros, renovándose.

Iban sobre la caja tres coronas, una de ellas de la prensa. Por iniciativa de Blanco y Simonet, se sacaron fotografías para «La Ilustración».

El reflector.—Una caseta quemada

Orán 2.

Melilla 3, 10:58 m.

Se han verificado las pruebas del nuevo reflector.

Los moros contestaron á esto quemando la caseta de ingenieros del campo de instrucción, donde los bajás venían á celebrar sus conferencias con el infortunado general Margallo.

La luz del reflector iluminaba todo Melilla y todo el campo.

Los penados.—Sus servicios

Melilla 2.

Orán 3, 11 m.

Durante todos los sucesos que ocasionan las operaciones de campaña, los presidiarios han prestado grandes servicios.

En la noche del 27 al 28, dos penados Juan Castro y Ramón River, fueron hasta los fuertes para comunicar con los generales y poder traer sus órdenes á la plaza.

Para llegar á su destino estuvieron rondando el fuerte de Cabrerizas Bajas, sufriendo los disparos de los moros y pasando toda la noche en el campo, hasta que en la mañana del 28, unidos al cabo del campo José González, regresaron á Melilla trayendo noticias ciertas de la situación de los sitiados. El mayor del penal, «Celemín», dirigió toda esta arriesgada operación.

OTRO RELATO

Viveres, municiones, pertrechos.—Fuego en guerrilla.—Boda triste

Melilla 1, 12 t.

Orán 3, 10 m.

A las siete de la noche de ayer salí de Málaga á bordo del «Sevilla». Trae éste 60 pipas de vino; 20 de aceite; 12 de vinagre; 500 sacos de harina; 200 de garbanzos; 100 cajas de cartuchos; 200 cajas de granadas; 120 sacas de paja para piosos; 60 fardos con mantas y 120 tiendas de campaña.

De fuerzas vienen 25 guardias civiles al mando de un teniente, todos voluntarios; 50 soldados de la reserva de varios cuerpos y siete obreros de Administración.

El vapor remolca dos barcazas alquiladas en Málaga.

A las nueve y media doblamos el Cabo de Tres Forcas y vimos un barco de guerra que hacía disparos hacia la costa en toda la extensión del cabo hasta Melilla. Luego vimos que era el «Venadito».

El «Isla de Cuba», que estaba en el puerto, bombardeaba la falda del Gusanero, y el «Alfonso XII» hacía otro tanto por la Punta del Agua, donde hay muchos caseríos moros. La plaza disparaba también.

En la torre del vigia de tierra dicen que en la mañana de hoy los moros hicieron fuego sobre Cabrerizas Bajas y fuerte de San Francisco.

A las cuatro de la tarde, una compañía de cazadores salió del Polígono, desplegada en guerrillas, y estuvo haciendo fuego unas dos horas sin que sufriera bajas.

Los fuertes y los buques cañoneaban entre tanto. Mañana se celebrará la boda de la hija de Margallo con el teniente Salto. Le han concedido á este dos meses de licencia.

La familia marchará inmediatamente á Málaga. A bordo del «Sevilla» vino conmigo un hermano del general Margallo y un teniente de caballería hermano de la desconsolada viuda.

Juramento de banderas.—Muerte de un herido

Melilla 2.
Orán 3 (12 t.)

Hoy juran las banderas los quintos incorporados á estas fuerzas, que no lo hicieron en España.

Han empezado á colocarse las tiendas de campaña en las estribaciones de la Alcazaba, sitio muy reducido.

Los campamentos que se forman están forzosamente en malas condiciones, careciendo de letrinas. A cada soldado se dan setenta y cinco céntimos. Ha muerto un soldado que estaba herido.

El «San Agustín».—El campo de noche

Melilla 2 (10 n.)
Orán 3 (12 m.)

Ha llegado el vapor «San Agustín», conduciendo dos baterías de artillería y el relevo para la guarnición de Chafarinas.

A causa del fuerte Levante que reina no ha podido desembarcar su carga y váse á Chafarinas.

Enviamos estos telegramas por el vapor «Villa de Orán», para que los transmita por Nemours.

El proyector Magin y los focos eléctricos de los buques de guerra están funcionando esta noche.

Gran parte del campo está iluminado, sobre todo los alrededores de los fuertes y especialmente, entre estos, el de Cabrerizas Altas.

Se ven pocas fogatas en el campo moro. Los barcos y la plaza han estado hoy cañoneando.

LA GUERRA DE 1860

La táctica de los moros

Cádiz 3 (1-45 t.)

Recordando los sucesos ocurridos en el campo de Melilla el año 1860, refiéreme una persona que los presencié, y que acaba de estar en dicha plaza, cuál era la táctica que empleaban los moros.

Aquella campaña duró ocho meses y produjo muchísimas bajas á nuestro ejército.

Los moros comenzaban entonces por permanecer muy próximos á la plaza, adoptando una táctica especialísima, que obligaba á nuestro ejército á estar constantemente en actitud de ataque.

El fuego del enemigo no cesaba un solo momento, porque las kábilas rebeldes tomaron el acuerdo, que cumplían con toda exactitud, de relevarse cada una de ellas de tres en tres días.

El cumplimiento de ese acuerdo era tan exacto, que nuestras tropas tuvieron necesidad de colocar convenientemente en cada uno de los fuertes de la plaza unas tablillas, en las que estaban consignados los días en que cada kábila debía entrar en fuego.

La artillería de las kábilas.—El castigo de los prisioneros

Las kábilas de la guerra de 1860 tenían los cañones de hierro, que estos días han sido desenterrados con motivo de los actuales sucesos.

Por hallarse en posiciones más próximas á la plaza que las que ocupan hoy los riffeños, las kábilas de aquella época hicieron ciertos disparos. Algunas balas llegaron hasta el gobierno militar de la plaza.

Lo mismo que ahora, tenían establecida los riffeños una contribución destinada para gastos de pólvora y municiones.

Uno de los sucesos más importantes de aquella campaña, fué el conocido posteriormente en la relación histórica con el nombre de «Salida de Buceta.»

Fué tan encarnizada y tan terrible la lucha en aquella acción, que nuestras tropas sufrieron entonces bajas numerosísimas, en el ataque formidable que dieron al enemigo para rescatar dos cañones que éste había cogido del fuerte de San Lorenzo, entonces en construcción.

El procedimiento usual entre los moros cuando cogen un prisionero al enemigo, consiste en sacarle los ojos y quemarle la yema de los dedos.

Soldados de hierro

En un periódico francés que recibimos hoy encontramos, bajo el epígrafe «Un invento singular», una verdaderamente singular información respecto á cierto chistosísimo ofrecimiento que un inglés—

dice el periódico parisiense—acaba de hacer al gobierno español.

El tal inglés que debe ser de guardarropía, se compromete, si el gobierno español le da cinco millones de pesetas, es decir, una friolera á trasportar á Africa un ejército de hombres de hierro, con los cuales guarnecería los fuertes de Melilla, estos soldaditos de que él es inventor, como están fundidos, ni sienten nunca la fatiga ni saben lo que es el miedo.

Por medio de un mecanismo ingenioso que tienen en el pecho, se echan el fusil á la cara y quemán en un solo minuto cuarenta cartuchos de los que previamente han sido provistos. No conocen la indisciplina. Su jefe, para regularizar el fuego no tiene más que manejar un aparato eléctrico al cual están unidos por medio de alambres tendidos en el suelo. En cuanto se da cuerda á un aparato de relojería que llevan en el sitio del corazón, los soldados de hierro están en condiciones de combatir sin interrupción hasta agotar por completo sus municiones, que son 500 cartuchos para cada uno ó hasta que se les para por medio del manipulador del aparato eléctrico.

El soldado de hierro, «the iron mau», como le llama su inventor, acaba en punta por la base, y de esa manera puede ser clavado fuertemente en el suelo.

Estos autómatas, si alguien quiere apoderarse de ellos, lejos de perder la cabeza, que llevan llena de dinamita, estallan y hacen al morir numerosas víctimas.

Parece añade el periódico á que nos referimos, que el inventor espera la respuesta del gobierno español.

Pues que la espere sentado.

CRONICA LOCAL

Ayer tuvo lugar la sesión extraordinaria del Ayuntamiento que anunciamos á nuestros lectores.

El Alcalde estaba nervioso al considerar que después de haber descubierto el medio de dejar á todo el mundo concejil satisfecho facilitando á unos el modo de no tener que insistir en sus dimisiones, tan terribles ¡ay! para la marcha acertada del cabildo, y á los otros ocasión de dar el golpe de bombo patriótico, aunque algo retrasado en el compás, ni los otros ni los unos acudían con premura á la reunión.

Creía el Sr. Santandreu que á las doce en punto estarían firmes en sus puestos, fieles á la consigna, los hombres de firmes convicciones, que no doblegan jamás la cerviz á imposiciones, ni transigen con pasteles.

También opinamos con el Sr. Santandreu: pero tal vez esos hombres de la cerviz y los pasteles no tengan su sitio donde ponerse firmes tan cerquita de la Plaza de Cort como él se figuraba; y así todo se explica, como en la penúltima escena de las comedias de enredo.

Cansóse de latir el pulso de la autoridad municipal y de ir señalando minutos la esfera chica del reloj de en Figuera, y de contar con los dedos el maestro de ceremonia los concejales reunidos en concejilio, cuando se anunció que allá por la plaza que hoy es del Ministro de Ultramar y antes fué de las Copiñas se divisaba á un concejal más.

Acordóse aguardarle en la mismísima sala de actos públicos para mayor solemnidad y para ganar tiempo. Pero ¡oh error y falibilidad de las cuentas humanas! llegó el concejal y aún resultó faltar medio edil para tener número!

Aquí del titilar de los corazones, y el revolver de los ojos, y el repasar de la lista, y el enviar emisarios: aquí la contrariedad de la presidencia, y el murmullo de los representantes del pueblo, y el cuchicheo de los chicos de la prensa, y el zumbido de los espectadores.

¿Iba á fracasar espectáculo tan bien preparado? Resultaría desafinación lo que se estudió como nota de pecho del himno del entusiasmo? ¿Quedaría sin conjurar la tormenta de las dimisiones? ¿Resistiría á este baño de bencina patriótica la mancha producida

por el exquisito helado que la mayoría nos sirvió el viernes?

No! Hay Providencia! Tantos esfuerzos, tantos sinsabores no fueron estériles: llegó el Mesías tan deseado y se abrió la sesión.

Como era cosa de claro pasado, y la función estaba bien ensayada, no se descompuso el conjunto, y todo fué como sobre railes.

Al Alcalde se le había ocurrido una duda inocente; y todos los concejales presentes la solventaron de una manera satisfactoria: El Ayuntamiento debe encabezar la suscripción para atender á las necesidades de la Guerra de Africa?—Sí!

Otra duda se le presentó enseguida al Alcalde: Si el Ayuntamiento debía etc. etc. era necesario fijar la cantidad ¿cómo cuánto les parece á S. S.?

El Sr. Guasp, para quien no era un secreto, como no lo era para nadie, que la base de la componenda entre los que opinaban que el Ayuntamiento debía ayudar con 5,000 pesetas al presupuesto de la Guerra para comprar Mausers, y los que habían sostenido que para esto precisamente no debía dar nada, consistía en aplicar las teorías del Sabio Salomón, y partir por el eje el motivo del disentiendo, propuso que el Alcalde mismo, gran divisor de proposiciones y surcador de malquerencias, fijara la cantidad.

No pasó por esto el Sr. Riera (M. A.): en un caso de tanto compromiso, no era caritativo exponer á un error al Sr. Santandreu á quien este asunto tantos sudores costaba ya.

Resultó luego que el Sr. Guasp había dicho lo mismo, solo que con palabras contrarias, y ya iba á autorizarse al Presidente para proponer, pero no fijar, la cantidad cuando entró en la sesión el Sr. Binimelis.

Por casualidad supuso que se debía estar tratando de lo de Melilla y de los fondos Municipales, y trajo una idea salvadora: dejar contentos á unos y otros, no á los riffeños y á los que tienen derecho á percibir algo de los fondos municipales, de eso no se trata, sino á los que firmaron la proposición Martínez-García, y á los que votaron la proposición Guasp-Miralles. Para ello no había más que dar las cinco mil que aquellos precisaban, pero repartirlas de modo que solo se destinaran á Marruecos las dos mil quinientas que estos consentían como bandera de parlamento. Para las dos mil quinientas restantes venía que ni de encargo el siniestro de Santander.

Acordóse lo primero: esto es, destinar 2,500 pesetas (la mitad de las 5,000 propuestas por el señor Martínez) á las necesidades de la guerra, y no hubo medio de tomar acuerdo sobre lo segundo (enviar 2,500 pesetas á las víctimas de la horrosa catástrofe de Santander) porque esto no estaba en el programa de la sesión, y como es sabido en las Juntas extraordinarias solo se puede deliberar sobre los extremos consignados en la convocatoria.

Sacó el Sr. Binimelis de un apuro al que, (como dice el Sr. Riera (A.) maneja la primera vara, y presentó una solución honrosa para los que quieran hacer el sacrificio de retirar la dimisión.

Pero aún hizo más.

A D. Miguel A. Riera antojósele mezquina cantidad las 2,500 para las actuales circunstancias; y le contestó el Sr. Binimelis, diciéndole que él calculaba la cantidad no con relación á la grandeza de su destino, sino en consideración á lo hueco del arca de donde salía: y tanto era esto así que si bien juzgaba gran sacrificio el que Ayuntamiento tan agobiado se desprendiera de algunos miles de pesetas, él y sus amigos estaban dispuestos á hacer otros sacrificios por la Patria: tanto, que si se organizaba un batallón de voluntarios mallorquines contárase desde luego con veinte individuos que irían al Africa á luchar por la honra nacional con buena voluntad.

El Sr. Riera declaró que sólo había querido ha-

cer constar su opinión, pero que votaba con la mayoría.

Y sin discrepancia se acordó dar á las 2,500 pesetas de los fondos municipales el destino antedicho.

Lo único que no quedó muy claro fué si como proponía el Sr. Binimelis esta suma debe figurar en la lista encabezada por la Diputación, ó si el Ayuntamiento intenta recaudar fondos por cuenta propia.

Si la Diputación desistiera de comprar armamento y destinara el producto de la cuéstación al alivio de los heridos y socorro de los inválidos hijos de esta Provincia, y de los huérfanos ó viudas que acaso queden desvalidos por haberse sacrificado el sostén de la familia en aras de la patria, veríamos con gusto y con aplauso que las corporaciones municipales todas sumaran sus esfuerzos á los de la Diputación Provincial.

Algunos amigos y compañeros de D. Ricardo Salvá han acordado darle un almuerzo de despedida mañana, antes de que, sin abandonar por completo sus tareas literarias, vaya á combatir en los campos de Melilla.

Hemos oído decir que nuestros respetables amigos los Sres. Martínez y Planas han enviado al Sr. Gobernador civil de la provincia una letra de cambio de 500 pesetas pagadera á la vista para que dicha autoridad la remita á su vez al Sr. Ministro de Hacienda con destino á sufragar los gastos que está originando la guerra contra los rifeños.

Rasgos como éste no necesitan comentarios.

En vista de la horrorosa catástrofe ocurrida en Santander el Sr. Gobernador civil ha llamado á su despacho á los Sres. Comandante de Marina del puerto y Administrador de Aduanas para ponerse de acuerdo con el fin de arbitrar un medio para que los envases de alcohol y demás líquidos explosivos se transporten á los buques por otra vía que no ofrezca tanto peligro, como se está verificando ahora por el muelle.

Además, si preciso fuera, recabaré la solicitud del Ingeniero de obras del puerto D. Juan Malberty para que resulte más eficaz la medida.

Aplaudimos la idea del Sr. Guzmán.

DIPUTACIÓN PROVINCIAL DE LAS BALEARES

La Diputación provincial en sesión celebrada el día 2 del corriente, acordó abrir una suscripción voluntaria encabezándola con la cantidad de 5000 pesetas, cuyo producto se aplicará á la adquisición de armamento, ó al socorro de los soldados de esta provincia que sean heridos, principalmente los que resulten inutilizados, y al de las familias necesitadas de los que hayan fallecido en la campaña del Riff; y para que dicho acuerdo tenga debido cumplimiento, me dirijo á los Sres. Alcaldes rogándoles se sirvan darle publicidad por los medios acostumbrados, escitando al propio tiempo los patrióticos sentimientos del vecindario para que contribuya al mejor éxito de la suscripción, que queda abierta en la Depositaria de fondos provinciales, y en la redacción de todos los periódicos que en la provincia se publican.—Palma 4 Noviembre 1893.—El Presidente, Pedro Sampol.

Suscripción abierta en cumplimiento de lo acordado por la Exma. Diputación provincial con destino á la adquisición de armamento, ó al socorro de los soldados de esta provincia que sean heridos, y al de las familias necesitadas de los que hayan fallecido en la campaña contra los Rifeños.

Pesetas

La Exma. Diputación provincial.	5000'00
D. Victoriano Guzmán Gobernador Civil de la provincia.	150'00
D. Pedro Sampol, Presidente de la Diputación.	150'00
D. Antonio Marqués, Vicepresidente de la Diputación.	100'00

Exmo. Sr. D. Gerónimo Rius, Diputado provincial	100'00
D. Joaquin F. de Puigdorfilá, id.	100'00
D. Antonio Marcel, id.	100'00
D. Bernardo Ramón, id.	100'00
D. Joaquin Gelabert, id.	100'00
D. Guillermo Nadal, id.	100'00
D. Francisco Socias Clar, id.	100'00
D. Alejandro Rosselló, id.	100'00
D. José Alcover, id.	100'00
D. Guillermo Moragues, id.	100'00
D. Antonio Sbert y Canals, id.	100'00
D. José Socias Gradolí, id.	100'00
D. Elviro Sans, id.	100'00
D. José Riquer, id.	100'00
D. Juan Palau, id.	100'00
El Secretario de la Diputación y Personal de las Oficinas de sus dependencias.	250'00
Total.	7150'00

Palma 4 Noviembre de 1893.

(Se continuará)

TELEGRAMAS

(Del «Diluvio»)

Madrid, 5

Sábense algunas noticias concretas de la acción librada ayer en Melilla. Dícese que fué muy empeñada y que en algunos momentos pareció indecisa la victoria á causa de las grandes masas de moros que caían sobre nuestras tropas.

Al primer empuje nuestras tropas lograron hacer que los moros abandonasen sus posiciones. Mas éstos se rehicieron y en número triple cayeron de nuevo sobre las posiciones que antes ocupaban y que nuestras tropas no pudieron defender.

Sin embargo, en un nuevo ataque que con sin igual bravura realizaron nuestros soldados, arrojaron de nuevo á los rifeños de sus trincheras, más de nuevo les fué imposible conservarlas, pues el enemigo, formando una masa enorme que decuplicaba nuestras fuerzas, se arrojó sobre sus primitivas posiciones recobrándolas.

Por fin á la bayoneta nuestros soldados se apoderaron definitivamente de las posiciones de los moros, que no osaron volver á emprender el ataque.

Como de costumbre, el batallón Disciplinario sobresalió por su arrojo.

Los enemigos han sufrido muchísimas bajas. Los telegramas recibidos de Melilla dicen que el campo quedó sembrado de cadáveres de rifeños.

Supónese que nuestras tropas sufrirían también bastantes bajas, dado lo reñido de la acción. No se fija en las noticias recibidas el número de muertos y heridos que tuvieron nuestras armas.

En el combate librado ayer contra los rifeños, el teniente del batallón Disciplinario, señor Ros, cayó herido de un balazo. Parece que su estado no ofrece mucha gravedad.

El general Macías ha expulsado de Melilla á alguna gente sospechosa y ha dispuesto el cierre de las tabernas á las nueve de la noche.

Continúa el cañoneo contra las posiciones de los rifeños. A estas horas están completamente destruidos los poblados que se hallan al alcance de nuestras bocas de fuego.

Cada día se va haciendo más difícil la solución del problema del aprovisionamiento de nuestros fuertes. El de Cabrerizas Altas estuvo ayer otra vez en situación difícil por falta de provisiones. Logróse hacer llegar un convoy.

Interín no haya fuerzas suficientes para defender los barrancos y gargantas por donde el enemigo penetra en nuestro campo, el aprovisionamiento de los fuertes costará un combate diario sin resultados positivos para la campaña.

En la acción de ayer la kábila de Benisicar disparó cañonazos contra Cabrerizas Altas. Sus cañones solo son dos y de malas condiciones. Hicieron rodar algunas piedras del fuerte.

Madrid 6.

El telégrafo funciona con algun retraso. No se confirma que los moros atacasen la posesión de Alhucemas.

El Gobierno proyecta crear un octavo cuerpo de ejército, de observación en Ceuta, por si llega el caso de que el sultán se niegue á castigar á las kábilas y á conceder una indemnización de guerra.

Por el ministerio de Marina se ha resuelto el problema de dotar con 800,000 litros diarios de agua á Melilla.

Se espera la contestación del sultán para proseguir la campaña.

En Melilla van llegando fuerzas y pertrechos de guerra.

(De la prensa asociada)

Madrid 6, 5 t.

La Bolsa baja de un modo considerable, con motivo de los rumores de agravación del Sr. Sagasta y de que ha aparecido una partida en Cuba, pero un telegrama oficial asegura que se trata de bandoleros.

Madrid 6, 5'15 t.

Provisionado sin novedad el fuerte de Carnellos; siguen los trabajos en el campamento y en el desembarco.

Se ha ordenado el sorteo de una brigada de cada cuerpo del ejército para ir á Melilla.

Madrid 6, 8'20 n.

Cádiz.—Han llegado once heridos de Melilla y han sido conducidos al hospital en camillas y carruaje. El vecindario les ha dispensado un recibimiento afectuoso. La mayoría están heridos en los brazos.

Madrid 6, 8'25 n.

En la reunión de los conservadores el Sr. Cánovas ha pronunciado un discurso censurando la desastrosa gestión del Gobierno en los actuales conflictos. Ha encarecido olvidar agravios en las próximas elecciones para evitar el triunfo de los enemigos de la monarquía.

Madrid 6, 8'30 n.

Un telegrama oficial de Cuba dice que una partida de 50 hombres buscó armamentos y destruyó el telégrafo. Los guardias civiles la persiguen activamente.

Madrid 6, 8'30 n.

Cádiz.—El buque «San Agustín», ha traído 11 heridos y vió pasar por hacia el cabo Tres Forcas un buque de guerra. Ignórase su nacionalidad. Cuando salió de Melilla los fuertes y los buques disparaban sobre Frajana y Mezquita.

Madrid 6, 10'40 n.

A Almería ha llegado la fragata «Numancia» procedente de Melilla. Seguía un cañoneo lento. Las salidas ocasionan siempre una lucha; los moros se atrincheran admirablemente.

Madrid 7, 1'40 m.

Santander.—Extraense los cadáveres en presencia del Sr. Gamazo y de las autoridades. Se muestran activadísimo los ingenieros y los bomberos incansables para localizar y apagar los incendios.

El Dr. Camisou ha declarado que el Sr. Sagasta continúa inmejorable y que andará sin bastón antes de 15 días.

Melilla.—El cable está interrumpido; enviábase un buque para saber noticias.

El señor Maurá quita importancia á lo de Cuba y dice que no hay ningún temor.

Envíanse más socorros á Santander.

Se han declarado limpios los puertos de Portugal y Rotterdam.



D. JAIME PERERA Y BESTARD

HA FALLECIDO

Su desconsolada viuda, hijos, hermanas, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes, participan á todos sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les suplican asistan al rosario y á la conducción del cadáver que tendrán lugar esta tarde á las cuatro y media y á las cinco respectivamente, así como al funeral que se celebrará en la iglesia de Sta. Clara el juéves á las diez y media de la mañana, en lo que recibirán favor.

A. E. R. I. P. A.

No se invita particularmente, casa mortuoria, plaza del Temple, núm. 11.

LA CRUZ ROJA

Para la constitución de la Junta Provincial de La Cruz Roja, convoca el Sr. Gobernador el juéves próximo 9 de los corrientes á las cuatro de la tarde en las habitaciones del edificio que ocupa el Gobierno civil á cuantas personas animadas de filantrópicos sentimientos deseen que tan benéfica institución prospere y adquiera en Palma gran desarrollo.

SECCION DE ANUNCIOS

BANCO DE ESPAÑA

Debiéndose proceder á la corta de los cupones que vencerán en 1.º de Enero de 1894, correspondientes á los valores depositados en el Banco, se avisa á los interesados:

1.º Que podrán retirar los cupones en rama, previo pedido, así como avisar que se conserven unidos á los títulos:

Hasta el día 6 de Noviembre los de Deuda perpétua al 4 p 8 interior amortizable.

Hasta el 15 de Diciembre próximo, los de Deuda perpétua al 4 p 8 exterior y Billetes hipotecarios de la Isla de Cuba.

2.º Que transcurridos estos plazos, el Banco procederá á la presentación y cobro de los cupones de Deuda interior y amortizable, que no hayan sido objeto de pedido ó aviso.

3.º Que no se admitirán en depósito los títulos que contengan el indicado cupon de 1.º de Enero de 1894.

Desde el día 7 de Noviembre, los de Deuda perpétua al 4 p 8 interior y amortizable y Obligaciones del Tesoro.

Desde el 16 del mismo Diciembre, los de Deuda perpétua al 4 p 8 exterior y Billetes hipotecarios de la Isla de Cuba.

Y desde el 21 también de Diciembre, los de las demás clases de valores.

4.º Que el Banco admitirá, desde luego á descuento, á razón del tipo que rija, los cupones de 1.º de Enero de 1894, de la Deuda perpétua interior y de la amortizable al 4 p 8, estén ó no depositados, y también los de las Obligaciones del Tesoro, al 5 p 8, que vencerán en 31 de Diciembre del corriente año.

5.º Que el mínimo de precepción por descuento, será quince céntimos de peseta por cada factura.

6.º Que los cupones del vencimiento de 1.º de Enero de 1894, de la Deuda perpétua al 4 p 8 exterior y de los Billetes hipotecarios de la Isla de Cuba, se admitirán en negociación desde el día 30 del corriente, estén ó no depositados, con la bonificación que diariamente se fijará en las oficinas del Banco.

7.º Que los cupones de títulos depositados de las mismas Deudas exterior y de Cuba que no se retiren en el período, comprendido desde hoy hasta el 15 de Diciembre próximo, se entenderán cedidos al Banco por los depositantes, con la bonificación que se fijará por el mismo medio de la señalada á los referidos valores negociados por el Banco en el citado período de tiempo.

8.º Que para el descuento ó la negociación de los cupones depositados bastará la presentación del resguardo de depósito respectivo.

Palma 31 de Octubre de 1893.—El Oficial Secretario, Emilio Figueras. 6—3

AYUNTAMIENTO DE PALMA

En la sesión celebrada por este Ayuntamiento el día de hoy se ha efectuado el primer sorteo de Obligaciones municipales habiendo designado la suerte para ser amortizados en metálico el 1.º de Enero próximo las sesenta y seis Obligaciones cuyos números se expresan á continuación:

8, 14, 15, 20, 26, 34, 38, 42, 52, 60, 70, 72, 75, 78, 89, 106, 108, 114, 122, 131, 154, 178, 207, 209, 211, 218, 220, 242, 249, 256, 257, 258, 259, 268, 270, 275, 281, 293, 299, 306, 307, 311, 399, 410, 422, 426, 436, 453, 477, 496, 498, 499, 515, 529, 552, 577, 594, 623, 654, 658, 666, 680, 682, 692, 703 y 709.

Estas obligaciones serán admitidas desde hoy y por su valor nominal en pago de arbitrios municipales.

Palma 3 Noviembre de 1893.—El Alcalde, Miguel Santandreu.—El Secretario, Guillermo Roca.

En la sesión celebrada por este Ayuntamiento el día de hoy, se ha efectuado el 5.º sorteo de Bonos de la emisión de 1890; habiendo designado la suerte para ser amortizados en 1.º de Enero próximo los veinte y tres Bonos cuyos números se expresan á continuación: 11, 28, 172, 215, 406, 437, 453, 473, 1042, 1054, 1126, 1159, 1243, 1271, 1275, 1306, 1597, 1726, 1728, 1743, 1832, 1900, 1959.

Palma 3 Noviembre 1893.—El Alcalde, Miguel Santandreu.—El Secretario, Guillermo Roca.

ALCADIA DE PALMA

Quedan depositadas en esta oficina dos cucharas de plata encontradas en la vía pública.

Lo que se anuncia al público para que llegue á conocimiento de la persona que las haya extraviado.

Palma 31 Octubre de 1893.—El Alcalde, Miguel Santandreu.

En el depósito municipal de Tirador ha sido depositada á disposición de su dueño una oveja hallada en la vía pública.

Palma 3 Noviembre de 1893.—Miguel Santandreu.

Gran Novedad y Elegancia

GUSTO PARISIÉN

La señora Bosch de Garau participa que acaba de recibir de París los géneros, adornos, confecciones, sombreros para señora, señorita y niños, y cuantos artículos están hoy en moda en la capital del mundo elegante.

En la seguridad de complacer en clase, buen gusto y baratura del género á los que la honren visitando su establecimiento. 3—3

A LOS QUINTOS

CENTRO DE REDENCIONES

MOMPÓ HERMANOS Y COMPAÑIA

11, HOSPITAL VALENCIA-HOSPITAL, 11

NADA DE SUSTITUCION

á cargo de

Los quintos comprendidos en el próximo sorteo que quieran librarse del servicio activo de la PENINSULA y ULTRAMAR, acudirán á este Centro ó á cualquiera de sus Delegaciones al pié anotadas, donde se les asegurará bajo las siguientes CONDICIONES:

Por 800 pesetas: Redención á metálico de la Península y Ultramar, ó 1500 pesetas.

Por 150 pesetas: Redención á metálico solo de Ultramar, ó 1500 pesetas.

Por 100 pesetas: Subvención á quien loque servir en Ultramar, de 1000 pesetas.

Representantes

En PALMA: Sres. Martínez y Planas.—Comercio.

En MAHON: D. Pascual José Hernández.—Comercio.

10—5

Para la

HABANA

con escala en

BARCELONA

Saldrá de este puerto el día 15 de Noviembre la corbeta española

ANIBAL

admitiendo carga á flete.

Informarán: Morey, 8, pral. 10—6

LOTERIA NACIONAL

PROSPECTO DE PREMIOS para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 23 de Diciembre de 1893. Constará de 54.000 billetes, á 500 pesetas cada uno, divididos en Décimos á 50 pesetas; distribuyéndose 18.900.000 pesetas en 2.700 premios y 5.399 reintegros, de la manera siguiente:

PREMIOS.	PESETAS.
1 de	3.000.000
1 de	2.000.000
1 de	1.000.000
1 de	750.000
1 de	500.000
1 de	250.000
2 de 100.000	200.000
4 de 80.000	320.000
6 de 60.000	360.000
8 de 40.000	320.000
10 de 30.000	300.000
18 de 20.000	360.000
2.040 de 2.500	5.100.000
99 aproximaciones de 2.500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 3.000.000 de pesetas.	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 2.000.000 de pesetas.	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con un millón de pesetas.	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 750.000 pesetas.	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 500.000 pesetas.	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 250.000 pesetas.	247.500
2 idem de 35.000 id., para los números anterior y posterior al del premio primero.	70.000
2 idem de 30.000 id., para los del premio segundo.	60.000
2 idem de 25.000 id., para los del premio tercero.	50.000
2 idem de 20.000 id., para los del premio cuarto.	40.000
2 idem de 12.000 id., para los del premio quinto.	24.000
2 idem de 5.750 id., para los del premio sexto.	11.500
2.700	16.200.500
REINTEGROS	
5.399 de 500 pesetas para los 5.399 números cuya terminación sea igual á la del que obtenga el premio primero.	2.699.500
	189.00.000

TEATRO-CIRCO BALEAR

Compañía cómico-lírica dirigida por el bajo cómico D. Ramón Alarcón

Función para hoy 7 de Noviembre de 1893

Se pondrán en escena las siguientes zarzuelas:

«El Gallet de favareta». — «La barca nueva». — «Colegio de señoritas».

Entrada general 0'50 ptas.

A las ocho en punto.

IMP. DEL COMERCIO—CONQUISTADOR, 43